

Afirma Echeagaray Becerra

## Protegen en Jalisco al prófugo Ignacio "N"

El fiscal de Nayarit procedió a ejecutar un exhorto, en cumplimiento a una orden de aprehensión y una orden de detención en contra de Nacho "N", informo el secretario general de Gobierno



Afirma el titular de la Secretaría General del Gobierno de Nayarit, Juan Antonio Echeagaray, que Ignacio "N", ex alcalde de La Yesca y actual presidente del partido Movimiento Ciudadano en la entidad, es políticamente protegido por las autoridades del estado de Jalisco.

El funcionario estatal reveló que gracias a las investigaciones de la Fiscalía General de Nayarit se localizó al expresidente municipal en una finca de su familia, ubicada en el municipio de Zapopan, Jalisco, por lo cual el fiscal Petronilo Díaz Ponce presentó un exhorto ante las autoridades de Jalisco para cumplimentar una orden de aprehensión.

Redacción

PÁGINA 3A



Reporta salud desmedido incremento

## Golpean enfermedades estomacales a Nayarit

En la semana epidemiológica 19 se registraron mil 780 casos nuevos, con lo que se acumulan en lo que va de este año 24 mil 93, un 31.9 por ciento más que los registrados en 2022 durante el mismo periodo

Los problemas gastrointestinales en Nayarit mantienen una alza preocupante. Tan sólo en la semana epidemiológica 19, que corresponde al periodo del 7 al 13 de mayo, se registraron mil 780 casos nuevos de infecciones intestinales en la entidad, para dejar un registro acumulado de 24 mil 93 personas que han sufrido estos padecimientos.

Esto de acuerdo con los datos presentados en reporte semanal que presenta el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica, en el cual se destaca durante esa semana epidemiológica, un incremento anual del 31.9 por ciento en esta estadística, al compararse con el mismo periodo de 2022.

Diego Mendoza

PÁGINA 3A

En su primera edición

Participa Beatriz Estrada en Encuentro Nacional de Sistemas Municipales DIF

Durante el evento, la titular del Sistema Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate, y su equipo de trabajo, presentaron su informe de actividades

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, participa en el 1er Encuentro Nacional de Sistemas Municipales DIF, desarrollado en el estado de Tlaxcala y que tiene como objetivo compartir e intercambiar experiencias y conocimientos de todo el país, sobre el trabajo de la asistencia social e implementar los casos de éxito en cada municipio, tomando en cuenta sus propias características, necesidades y retos.

Redacción

PÁGINA 7A

NUESTRAS PLUMAS

La Serpentina Del deporte a la economía Guillermo Aguirre

Tequilita un siglo de historia Juan Alonso Romero

Monitor Político Julio Casillas Barajas

Asegura el gobernador

## Todos los recursos del estado contra los coyotes

"¡Ya no más coyotes en Nayarit: cuando un pueblo se organiza, nada lo detiene!", publicó en sus redes sociales el mandatario

Atendiendo de manera directa a los productores de sorgo del norte del estado, el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, refrendó su apoyo firme de buscar las mejores condiciones de comercialización del grano.

Redacción

PÁGINA 5A

## El agua en la poesía de Amado Nervo

Lourdes C. Pacheco Ladrón de Guevara

Alabemos a Dios, hermana agua Amado Nervo

Sin duda, el poema del agua con que identificamos a Amado Nervo es *La Hermana Agua*, escrito en 1901. Cuando escribe *La Hermana Agua*, dice que el "alma del agua me ha hablado en la sombra". Desde luego, se pueden encontrar menciones a corrientes de agua y tormentas en otros textos que no derivan de la conservación con el agua, sino de la apreciación de AN.

Muy posiblemente el río de Tepic, haya estado en el pensamiento de Nervo cuando se refería al agua. El poema *El Puente* dice:

¡Qué hermoso se ve el puente de piedra sobre el río!  
Abajo la corriente y arriba el caserío.  
¡Qué hermoso se ve el puente de piedra sobre el río!

Así que es posible imaginar verlo escribir sus primeros versos teniendo como fondo el canto del agua del río de la infancia.

PÁGINA 6A



Lento el avance, reconocen

## Restauración de cupulines de Catedral apenas al 50 por ciento

Aseguran que el temporal de lluvias no impedirá entregar la obra en el tiempo estimado de 12 a 14 meses

Oscar Gil

PÁGINA 4A



Asegura Noé Sánchez López

## Hay que asumir el riesgo de ser emprendedor

Fernando Ulloa Pérez

PÁGINA 5A

Breverías

Jorge Enrique González

## Largo el olvido

Una bella joven de 18 le atiende antes de entrar al estudio televisivo. Él pregunta si sabe a quién maquilla suponiendo que la emoción le agita el alma, le revienta el corazón. Responde impulsando los hombros hacia arriba. Incredulo, le dice su nombre. Ella sigue sin saber quién es. "Era muy pequeña cuando usted gobernaba, señor", justifica alguien. "¿En las escuelas no estudian historia?", pregunta sin esperar respuesta, flagelado el orgullo. Durante su gobierno se levantaron obras monumentales y cambió la geografía económica y política del estado. Con él o sin él habría sucedido, pero se empeña en creer que es obra personal. Dios por seis años, infalible, omnipotente, omnipresente. Los ojos mudos de la muchacha le muestran el carácter fugaz de la gloria, tan corto el poder y tan largo el olvido.



# La Serpentina

Por Guillermo Aguirre

## Del deporte a la economía

Ganar 100 medallas, de ellas 35 de oro, es una buena muestra de éxito nayarita, ahora este éxito requiere trasladarse a la economía

Ciertamente el resumen más cercano en materia de resultados deportivos, sólo en ese tema, fue bueno, de acuerdo a lo informado por CAROLINA LUGO, titular del INCUFID, información respaldada inmediatamente por el gobernador de Nayarit, en el Macrorregional de Atletismo, la etapa clasificatoria de los Juegos Nacionales CONADE 2023, que tuvimos el honor de recibir, obtuvimos el segundo lugar, con 100 medallas, 35 de oro, 32 de plata y 33 de bronce. Parte de esta información a la comentamos ayer, pero hoy quiero exponer el porque se le da tanta relevancia a estos resultados y a esta competencia.

Una de las razones de estar contentos por estos resultados, es que la importancia de recibir esta competencia de alto rendimiento en nuestro estado es fundamental en el mundo deportivo.

Primero porque en materia de atletismo, en estos momentos, nos podemos dar el lujo de competir de tú a tú con las potencias nacionales.

Pero la noticia anticipado es que ayer 630 atletas nayaritas, fueron abanderados porque participarán en 28 disciplinas durante los Juegos Nacionales, y obtener el segundo lugar en el macrorregional de atletismo, hizo que los ojos del país, o cuando menos de quienes están al frente del deporte, se fijarán en nuestra antes callada entidad, y de entrada, recibiremos como subselección nacional, los eventos de aguas abiertas, boxeo, gimnasia rítmica, levantamiento de pesas, triatlón, voleibol de sala, surfing, voleibol de playa y vela, con una asistencia de 5,000 personas en los municipios de Bahía de Banderas, Compostela y Tepic.

Esta pequeña introducción al tema deportivo es para decirles que por supuesto nada en la vida es casual, si bien pudiera ser causal, es decir ocasionado por algo, por causa de algo, pero en cuanto a que las cosas, los triunfos, los éxitos, o en todo caso, los fracasos, puedan darse por lo que se llama suerte, nomás no, esto no es así.

Los representantes de Nayarit, han sido apoyados en todo lo que ocupan, existen dos factores para que nuestros atletas hoy tengan mejor suerte en su trabajo, repito, si

se le puede llamar suerte, la primera de ellas es que la Directora General del Instituto Nayarita de Cultura Física y Deporte, (INCUFID) CAROLINA LUGO ROBLES, fue deportista y sigue siendo deportista desde luego, pero hoy, dirige este instituto en total apego a la cultura física y al deporte.

Así que el deporte se maneja por alguien que sabe y gusta del deporte.

El segundo factor de éxito, en este caso es que mientras existan buenos resultados, este será el mejor argumento para exigir buenos apoyos.

Por ejemplo, los atletas nayaritas y sus equipos multidisciplinarios que fueron abanderados el día de ayer, viajarán con todos los gastos pagados, en algunos casos como ya se dijo, incluso con boleto de avión pagado, esto para fatigarlos menos al momento de que tengan que entrar en acción.

Lo anterior es porque esto no es un proyecto de partido, sino de estado, dicho lo anterior por el propio gobernador del estado, quien de paso considera que los problemas que estamos enfrentando son de la historia de Nayarit, y como gobierno actual, se está tratando de romper esquemas acumulados a lo largo de años.

Algo que es correcto decirlo, y que el propio mandatario estatal expresa es que cuando gana un atleta, no gana el doctor NAVARRO, gana Nayarit, cuando un competidor deportivo se sube al podio, y ese competidor es de Nayarit, el orgullo de tener un vencedor en casa, sobrepasa cualquier partido político, o administración gubernamental, como bien dice el doctor NAVARRO QUINTERO.

Pero el jefe del ejecutivo dice algo que nos obliga a reflexionar, si bien, le ganamos a Querétaro o al Estado de México en el deporte, ahora ocupamos ganar en la economía.

Y este punto de la economía parece que será el objetivo principal de parte del gobernador NAVARRO QUINTERO, antes de que este tema se le convierta en su dolor de cabeza, el mandatario lo quiere tomar por la cabeza y domesticarlo, y vaya que necesitará de colaboradores, no de amigos, sino de colaboradores que le entren al reto, a ver hasta dónde llegan...hasta mañana

# TEQUILITA UN SIGLO DE HISTORIA

En la historia humana, surgió primero la familia, con identidad central de la madre. Luego también del padre. Después de padre y madre. Dado esto, surgieron el Clan y la Tribu. Con la sucesión de chozas de las familias, se fueron configurando los pueblos.

Por Juan Alonso Romero  
EL PUEBLO

Este libro refleja el orgullo e interés de un núcleo inquieto de vecinos, por contarnos la historia de su pueblo. Uno que está en San Pedro Lagunillas y cuyo tránsito en su devenir histórico, ha estado ligado a un pasado que nos es común: la época prehispánica, con muchos vestigios arqueológicos. Luego, después de la Revolución Mexicana, el término de la mayoría de las haciendas y el surgimiento de los ejidos y la propiedad comunal. Eso describe justamente el libro "Tequilita un Siglo de Historia". Libro que recoge la historia de un pueblo que surgió como ejido al terminarse la Hacienda del Conde. Ubicada en San Pedro Lagunillas, de la cual surgieron ejidos de San Pedro Lagunillas y de Compostela. Tequilita está más cerca de la cabecera de Compostela, que de la de San Pedro Lagunillas. Es por eso, que su población está entre esos dos cercanos municipios. Emparentadas varias familias de estos. Porque muchos niños y niñas iban a la escuela primaria a Compostela. Muchas adolescentes y muchos adolescentes iban a estudiar secundaria a Compostela y luego, muchos jóvenes, hombres y mujeres iban a la preparatoria a Compostela. El libro relata el surgimiento de Tequilita, sus vestigios prehispánicos que se han ido desenterrando con el tiempo, las familias fundadoras y el surgimiento de su ejido. La obra la suscriben Rodolfo Pérez Rosales y Juan Rosales Estrada, ambos originarios de Tequilita.

### PRESENTACIÓN

El Municipio de Compostela, hizo la presentación del libro en su cabecera municipal. Llevando la honrosa representación de la presidenta municipal Romina Chang, la directora de Educación y Cultura Anniko Cristina Ruvalcaba, encabezó la presentación del libro Tequilita Cien Años de Historia de los autores Rodolfo Pérez y Juan Rosales. Se hizo el evento ante una auditoria llena de personas interesadas en el libro, a las cuales se les obsequió la obra. Les dio la bienvenida a los medios de comunicación que estaban presentes, al auditorio, a los autores del libro y a los presentadores del mismo. Por su parte, los autores del libro y los comentaristas, por conducto de Anniko Cristina, le enviaron saludos y su agradecimiento a la presidenta municipal de Compostela, Romina Chang. El evento fue todo un éxito, había personas originarias de Tequilita y familiares de los autores. Como también había amigos de estos, originarios de Compostela. Demostrándose con ello, la hermandad que priva entre Tequilita y Compostela. Una hermandad de dos municipios vecinos, San Pedro Lagunillas, asiento de Tequilita y Compostela, que fue siempre el camino de su comunicación.

### EL MENSAJE

Anniko Cristina Ruvalcaba les dio este mensaje al público, a los autores del libro y a los comentaristas. "Buenos días tengan todos ustedes, muchas gracias por su presencia. Reciban un saludo de nuestra presidenta municipal Romina Chang Aguilar, así como su agradecimiento por elegir a la hermosa Compostela para presentar el nacimiento de esta gran obra, "Tequilita un Siglo de Historia", de Rodolfo Pérez y de Juan Rosales Estrada". El público muy atento estuvo en silencio y Anniko continuó: "Porque escribir es rescatar la historia y recuerdos que nuestras mentes atesoran y que podemos compartirle a las generaciones venideras". "Como es la maravilla de nuestra patria chica como lo cita este gran libro, de la maravilla que es Nayarit". El mensaje fue bien recibido por los autores, los comentaristas, el público y los medios de comunicación. Por cierto, amablemente Anniko Cristina, atendió hasta el final a los autores, presentadores y al público en general. Se le vio departiendo amablemente con los medios de comunicación.

### EL EQUIPO

Compostela promueve continuamente eventos culturales: de pintura, libros, homenaje a hombres y mujeres ilustres, de la cultura del café, observación de aves y más. En esto participan junto a la presidenta municipal Romina Chang, un buen equipo de apoyo. En finanzas Bernardo Kennet Ortega, el síndico Jesús Alberto Bautista, en medios José Pablo Pimentá, el secretario del ayuntamiento Víctor Manuel Ramos, las y los regidores. Quienes saben trabajar bien y en equipo. Este aspecto, el de la cultura, es una actividad importante en la vida de los municipios, de todos los municipios. En Compostela se promueven todas las expresiones de la cultura: eventos musicales, religiosos, de ejecución de un mural, una exposición individual o colectiva de pintura. Festivales de danza regional, pastorelas en la época navideña y muchos eventos culturales más.

### LOS LIBROS

Cualquiera que sea su contenido, los libros son grandes maestros para hombres y mujeres de todos los tiempos. En ellos han quedado registrados los acontecimientos más importantes de las familias primeras, recogidos en vestigios o en antiguos papiros. Como las historias de vida de Asiria, Babilonia, Egipto, Macedonia, Fenicia, Cartago. O las que se recogen en la Biblia. El surgimiento de los Clanes y luego de las tribus, con sus primeros caseríos que fueron conformando uno a uno a los pueblos. Cambiando hasta llegar a como ahora los conocemos. Con todos los avances de la ciencia y de la tecnología a su disposición.

### VALORES EN TODO LO ALTO

Muy satisfecha debe estar la sociedad nayarita porque en la actualidad no se gobierna al vapor ni al ahí se va. Hay táctica y estrategias para avanzar mediante la planificación, pero demostrando valores y principios. El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, al respecto, puntualizó: "Hemos actualizado diariamente el código de ética y de acción en el estado. Yo no temo en decirles: somos protagonistas en todas partes del mundo por la manera en que estamos abatiendo los problemas sociales".

Abundando en el tema, asegura que tenemos que empezar a elevarnos la autoestima y creernos el rol que tenemos en el mundo entero.

Puntualizó que no se trabaja con "puntadas" ni con inventos: "Le hice no una radiografía sino una resonancia magnética a Nayarit, y encontramos un esquema malévolo en el cual se estaban desviando recursos para construir la Arena Cora y malversar la riqueza inmobiliaria de Nayarit".

### HAY MUCHOS 'PACHUCOS' DE LA POLÍTICA

En ese sentido -definió el mandatario nayarita-, "hay que tener una extrema tolerancia para tratar al sector social, y una extrema energía contra quienes han querido abusar de Nayarit".

La razón de esas determinaciones (que ya se observan ampliamente: ley, orden y justicia contra los que han abusado) es porque hubo una sequía social y entretuvieron a la gente con fiestas y cabalgatas para distraer a la sociedad mientras la empobrecen.

Miguel Ángel Navarro, asevera: "Más allá de los 'grupismos' que tanto daño nos hacen, lo importante es terminar con la angustia social. Hay muchos pachucos de la política a los que les gusta lucirse con lo ajeno". Refiriéndose a los que solamente se toman fotos en los escenarios pero a la hora

del trabajo "le sacan" y se hacen omisos. Por cierto, quienes intentan distorsionar las manifestaciones para el tema del sorgo, fracasaron.

### MALOS MANEJOS A LA VISTA ¿DÓNDE QUEDÓ EL DINERO?

El Ejecutivo Estatal puntualizó que el gobierno actual recibió de las administraciones anteriores una deuda cercana a los 588 millones de pesos con el ISSSTE, "relacionada a las cuotas de las y los trabajadores de los SEPEN; retenciones de nómina que no fueron declaradas, así como cerca de 700 millones de pesos de deuda con el SAT".

Ante esta circunstancia, el Gobierno de Nayarit está tratando de acelerar todos los procesos para judicializar a quienes han estado al frente de las instancias educativas. "¿Hasta dónde llegó su cinismo y desvergüenza de haberle retenido al trabajador sus participaciones del ISSSTE y Hacienda?", afirma el Gobernador.

### RESCATE EFECTIVO DE INSTALACIONES, PARA EL PUEBLO

Un ejemplo de desvíos de dinero, además, está en el deporte, actividad en la que Nayarit ya está haciendo un papel extraordinario en el ámbito nacional.

"Aplaudámonos todos porque no ganó Navarro: ganó Nayarit. Si le ganamos a Querétaro o al Estado de México en el deporte, ahora ganamos en la economía", precisó.

Y dio cuenta: "Los mañosos que lo tenían concesionado querían que el Polideportivo se olvidara, y tienen el descaro de litigar contra Nayarit. Las canchas de Santa Teresita, de La Loma, se han recuperado con la inversión social de todas y todos. No podemos perder la identidad: nos la castraron cuando nos tiraron los estadios originales. La estamos resarcando con la construcción del nuevo estadio de Santa Teresita, y espero tener el orgullo de ver un equipo de la Liga del

Pacífico". Claridad y transparencia en la información, lo que hacía falta.

Finalmente, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero dejó un claro mensaje: "Estoy muy orgulloso de las y los jóvenes deportistas, que son la dignidad y el honor de Nayarit".

VEREMOS Y DIREMOS.

### EDICTOS

**C. Josefina Soto Cabada**  
Se ignora domicilio.

Por este conducto y por ignorarse su domicilio se hace de su conocimiento que, en el Juzgado Mixto de Primera Instancia con residencia en Tuxpan, Nayarit, existe una demanda en su contra, que presenta la **Licenciada Loren Denisse González Quiñonez**, dentro del juicio de Controversias del Orden Familiar expediente número **146/2021**, haciéndole saber que dispone del término legal de **cinco días hábiles**, a partir de la última publicación de contestación a la demanda incoada en su contra, apercibiéndosele que de no hacerlo se le tendrá por contestada en sentido negativo y el juicio se le seguirá en rebeldía; asimismo requiérasele para que señale domicilio para recibir notificaciones en esta ciudad, apercibiéndosele que de no hacerlo las subsecuentes se le harán por medio de los Estrados de este Juzgado, con excepción de la sentencia final de primera instancia; la que deberá notificarse en forma personal; quedando a su disposición las copias de la demanda y anexos en la Secretaría de este Juzgado.

**ATENTAMENTE**  
Tuxpan, Nayarit, a 17 de mayo de 2023.

**Licenciada Deyra Lizeth García Aguilar**  
Secretario de Estudio y Cuenta en funciones de Secretario de Acuerdos

Para publicarse por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de ocho días entre una y otra publicación en el Periódico Oficial del Estado y en un diario de circulación Estatal y en un diario de circulación Nacional.

## MONITOR POLÍTICO

Julio Casillas Barajas

### APLICA NAVARRO QUINTERO CÓDIGO DE ÉTICA

Las acciones en el estado siguen fielmente tácticas y estrategias con sentido social

**Meridiano**

Meridiano de Nayarit

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director General  
**JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ**

Jefa de Redacción  
**YUVENIA ULLOA**  
meridianoledaccion@gmail.com

Comercialización  
**SERAFIN CORDERO ROBLES**  
ventas@meridiano.mx  
Tels. (311) 214.38.09, 210.32.11

Oficinas Generales:  
Independencia #335 Tepic, Nayarit

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOMEX Número 10881 12389-001. Características 12-1252-70. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2963. Título reservado por la SEP 1587-93. Sistema Internacional de Publicaciones Seriadas CODIGO ISSN-0128-509. Registro COPARMEX 153. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANIERM 6029-93. Los colaboradores que firmen sus escritos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales aunque no se publiquen. Todos los fondos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en la CDMX: Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V. Luz Savillon No. 13-602 Col. del Valle México. Ejemplares diarios en la CDMX: La torre de papel, Club de periodistas de México, Filomeno Mata 6-A CDMX. Alpacos S de RL. Oficinas Generales, redacción y talleres: Independencia #335 C.P. 63170. Apartado Postal 65. Tepic, Nayarit, México. En caso de suspensión de cualquier edición, sección o artículo específico de Meridiano por cualquier causa, solo aceptamos responsabilidad para la reposición de publicidad en la siguiente edición.

SUMAR cobra 2 millones de pesos por el estudio

## Promueven el reordenamiento ecológico en los municipios

"Sin el asesoramiento o la creación de un reordenamiento ecológico en los municipios del estado, se pueden cometer errores que a la postre provocarán graves daños al medio ambiente", dijo el director de la asociación civil SUMAR Voces por la Naturaleza, Ernesto Bolado

**Fernando Ulloa Pérez**



Con el propósito de evitar que los municipios del estado de Nayarit sufran daños en su medio ambiente a causa de los diversos cultivos que se siembran en tierras no aptas, Ernesto Bolado Martínez, director de la asociación civil SUMAR Voces por la Naturaleza, promociona en Nayarit el Programa de Ordenamiento Ecológico.

Explicó que son varios factores los que dañan el medio ambiente. Destacó que existen terrenos que son utilizados para sembrar productos que provocan daños irreversibles a los campos de cultivo y son muy pocos los beneficios.

Precisó que sin el asesoramiento o la creación de un reordenamiento ecológico en los municipios del estado, se pueden cometer errores que a la postre provocarán graves daños al medio ambiente.

Ejemplificó que si una granja porcina se instala en un lugar no adecuado, esto puede provocar graves daños al medio ambiente de cualquier municipio: "Es decir, antes de autorizar la instalación de una granja porcina, o una granja camaronera en cualquier parte de territorio se debe de realizar un minucioso estudio de tierra a través del ordenamiento ecológico y serán las autoridades municipales las que otorgarán o negarán el permiso de instalación para evitar dañar el medio ambiente de la zona".

Bolado Martínez aseguró que en varios

municipios del país se han realizado acciones de cultivo que más que beneficiar a los pobladores de la zona están dañando el medio ambiente.

Al preguntarle al director de la asociación civil SUMAR Voces por la Naturaleza, cuánto le costaba a un municipio realizar un estudio de reordenamiento ecológico, Ernesto Bolado Martínez respondió: "Aproximadamente, entre consultoría y proceso participativo que se tiene que hacer, pudiera rondar en los 2 millones de pesos por municipio aproximadamente".

Poeta ganador del Premio Nacional de Poesía Amado Nervo 2022

## Presentan Todas las Piedras Angulares de Adán Brand

Adán Brand, tiene en su recorrido artístico un sinfín de premios, colaboraciones y reconocimientos en la escena de la literatura nacional. Sus creaciones destacan por su audaz manejo del lenguaje, llano, agudo y por instantes ceremonioso

**Óscar Gil**

Abre convocatoria el Gobierno del Estado de Nayarit, a través del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes y el Programa de Fomento a la Lectura y Literatura, con la cual invitan a la presentación de la obra Todas las Piedras Angulares, del distinguido poeta aguascalentense Adán Brand, quien resultó ganador de la XIX edición del Premio Nacional de Poesía Amado Nervo 2022.

Adán Brand, tiene en su recorrido artístico un sinfín de premios, colaboraciones y reconocimientos en la escena de la literatura nacional. Sus creaciones destacan por su audaz manejo del lenguaje, llano, agudo y por instantes ceremonioso; es autor de Soy más humano cuando como vegetales y Péndulo y Sextante. Un autor pertinaz, de poética mística; artesano de soliloquios y súbitas metáforas. Portentosa pluma de insospechados telares. Brand, guarda una singular conexión con la lírica de Nervo, que llegó a sus oídos a través de

la incesante voz de su padre.

Todas las Piedras Angulares, es una obra que destaca por sus imágenes y retórica a partir de lo cotidiano, en este poemario dividido en tres secciones, el poeta hace un viaje por los albores de la soledad, el amor y el odio, en una composición, que, a decir del jurado del certamen, se expone como un canto de unidad lírica, mediante un léxico claro, sencillo y preciso. Podemos encontrar piezas como: "Rumia el potro su misterio teologal", "Autorretrato a las 3:30", "Este crepitar de equinos", entre muchos otros; versos y escenarios que cimantan las piedras angulares de su propia identidad.

La presentación editorial de Todas las Piedras Angulares se llevará a cabo el próximo miércoles 24 de mayo del presente año, a las 18:00 horas, como parte de las jornadas conmemorativas por el 104 Aniversario Luctuoso de Amado Nervo, en la Casa Museo de nuestro insigne poeta, ubicada en calle Zacatecas 284, entre Amado Nervo y Zaragoza, del Centro Histórico de Tepic.

es un militante, es dirigente todavía del partido Movimiento Ciudadano en el estado de Nayarit, por eso con la libertad del mundo puede transitar en el estado de Jalisco".

El pasado 23 de abril, la Fiscalía General de Nayarit presentó un comunicado en el que aclaró la situación jurídica de Ignacio "N". En el texto se explicaba que el también excandidato a la gubernatura de Nayarit, promovió amparos para reencausar algunas formalidades del proceso, los cuales afirman no anulan las indagatorias realizadas.

"La Fiscalía cuenta con carpetas de investigación y múltiples actos de investigación que reflejan delitos patrimoniales y de servidores públicos que necesariamente implican que en determinado momento Ignacio "N" deberá someterse a proceso penal", informó la institución.

Entre las múltiples denuncias que enfrenta el expresidente municipal de La Yesca, destaca la interpuesta por la Auditoría Superior del Estado de Nayarit quien detectó durante su administración el pago de más de 8 millones 500 mil pesos en obras que presuntamente nunca fueron ejecutadas.

Reporta salud desmedido incremento

## Golpean enfermedades estomacales a Nayarit

En la semana epidemiológica 19 se registraron mil 780 casos nuevos, con lo que se acumulan en lo que va de este año 24 mil 93, un 31.9 por ciento más que los registrados en 2022 durante el mismo periodo

**Diego Mendoza**

Los problemas gastrointestinales en Nayarit mantienen una alza preocupante. Tan sólo en la semana epidemiológica 19, que corresponde al periodo del 7 al 13 de mayo, se registraron mil 780 casos nuevos de infecciones intestinales en la entidad, para dejar un registro acumulado de 24 mil 93 personas que han sufrido estos padecimientos.

Esto de acuerdo con los datos presentados en reporte semanal que presenta el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica, en el cual se destaca durante esa semana epidemiológica, un incremento anual del 31.9 por ciento en esta estadística, al compararse con el mismo periodo de 2022.

Mientras la primavera se vuelve adulta y las lluvias del verano comienzan a asomarse en algunas zonas de la entidad, las altas temperaturas se vuelven una constante en Nayarit, trayendo consigo un tradicional incremento en las enfermedades gastrointestinales, las cuales son causadas principalmente por bacterias, virus o parásitos como la salmonella, E. coli y las amebas.

Microorganismos que encuentran en las altas temperaturas una oportunidad para proliferar, cobijándose en alimentos o bebidas para el consumo humano, los cuales terminan contaminados debido a hábitos higiénicos inadecuados en su manejo, como la falta de lavado de manos, refrigeración incorrecta, exposición al la luz solar, entre otros factores.

Una de las enfermedades más comunes en este periodo es la amebiasis intestinal, que es provocada por el parásito *Entamoeba histolytica*, padecimiento que reportó 84 casos nuevos en la entidad, lo que significó un aumento del 17.79 por ciento comparado con el acumulado del 2022, ya que en lo que va del año suma mil 450 casos registrados.

Por su parte la salmonelosis, enfermedad común entre los niños, durante la semana epidemiológica 19 ha registrado 34 nuevos

casos, seis menos que en la semana 18. En lo que va del año se han acumulado 799 casos, presentando un aumento del 14.46 por ciento al mismo periodo del 2022.

Los síntomas de esta enfermedad incluyen diarrea, fiebre, escalofríos y dolor abdominal. La mayoría de las personas solamente necesitan líquidos para recuperarse en menos de una semana. Las infecciones graves pueden requerir cuidado médico, incluida la administración de líquidos por vía intravenosa y, en algunos casos, antibióticos.

Por otro lado, las infecciones intestinales causadas por otros organismos suman en lo que va del año 20 mil 940, de los cuales mil 622 se presentaron durante la semana 19, estas infecciones presentaron un incremento del 37.41 por ciento en comparación al 2022.

Asimismo, las infecciones intestinales debidas a protozoarios como la balantidiasis, disentería balantídica, giardiasis, entre otras, han reportado 42 casos nuevos, acumulando 790 en lo que va del año, pero a diferencia del resto de enfermedades, esta ha presentado una disminución del 21.15 por ciento.

Para evitar estos padecimientos, la Secretaría de Salud en México recomienda tomar algunas medidas precautorias como:

- Tener higiene en la preparación de los alimentos
- Evitar comer en lugares ambulantes o con condiciones insalubres
- Lavarse muy bien las manos, antes de comer y después de ir al baño
- Tomar agua hervida, clorada o bien, embotellada
- Lavar y desinfectar frutas y verduras
- Freír o cocer muy bien los alimentos, sobre todo, carnes, pescados y mariscos
- Refrigerar los alimentos para evitar su descomposición
- No consumir alimentos caducados
- Lavar bien los utensilios con los que se preparan los alimentos
- Tomar al menos dos litros de agua diariamente, y tapar adecuadamente los botes de basura.

Ahora jubilados

## Emotivo reconocimiento a veinticinco trabajadores del Poder Judicial de Nayarit

\*Recibieron los respectivos testimonios de integrantes de los Plenos del Tribunal Superior de Justicia y el Consejo de la Judicatura, que preside la magistrada Rocío Esther González García

**Redacción**

Compañerismo, emotividad y nostalgia caracterizaron el acto de reconocimiento a veinticinco servidoras y servidores judiciales que obtuvieron su jubilación, encabezado por las autoridades del Tribunal Superior de Justicia y el Consejo de la Judicatura, que preside la magistrada Rocío Esther González García.

En el acto realizado en el auditorio Rey Nayar del Tribunal Superior, la magistrada presidenta expresó la gratitud institucional a las personas jubiladas «porque nos han dado lo mejor de ustedes como servidoras y servidores judiciales: su honestidad y responsabilidad; su entrega, su pasión y sus muchas ganas de cumplir con su responsabilidad pública».

A su lado se encontraban las personas jubiladas, a quienes la magistrada González García les reiteró: «Sin ustedes, sin su respectivo aporte de más de veinte años, incluso más de treinta —puntualizó—, no se entendería lo que actualmente es el Poder Judicial, una institución respetable que en esta ocasión les rinde un merecido homenaje».

Previamente, en compañía de las magistradas Aracely Avalos Lemus, Norma Alicia Haro Cruz y Zaira Rivera Véliz; de los magistrados Ramiro Ávila Castillo, José Alfredo Becerra Anzaldo, César Octavio García Torres y Edgar Román Salazar Carrillo, así como del consejero Agustín Romano García, la magistrada presidenta hizo entrega al personal en retiro de sendos reconocimientos y bonos por jubilación.

En su mensaje, la magistrada González García agregó: «Sabemos que en este propósito de reconocerles el legado y el ejemplo que nos dejan, ustedes merecen mucho más, pero lo que hoy hacemos es de mucho corazón».

En su oportunidad, la directora general

de Recursos Humanos y Nómina, Luz María Rodríguez León, tuvo a su cargo la exposición de motivos del referido acto y precisó que de las personas jubiladas, dieciocho tenían responsabilidades jurisdiccionales y siete, administrativas. Entre quienes tenían actividades jurisdiccionales, esta vez se jubilaron tres titulares de Juzgado de Primera Instancia.

En representación de los servidores administrativos y jurisdiccionales jubilados hicieron uso de la palabra, respectivamente, la licenciada Teresa Flores Delgado y el juez Isidro Estrada Gutiérrez, quienes coincidieron en destacar pasajes de su vida laboral y en agradecer el apoyo que recibieron de las autoridades judiciales, entre ellas la actual magistrada presidenta.

Las jubiladas y jubilados que en esta ocasión recibieron el reconocimiento institucional son

Adelaida Ledezma Cortés, Araceli Rodríguez Torres, Bertha Alicia Macarena Hernández, Delia López Padilla, Gabriel Cruz Dueñas y Guillermo Trejo Martínez, así como Hilaria Carrillo Fausto, Hilda Isabel Machuca Álvarez, Idaly Paola Navarrete Illán, Isidro Estrada Gutiérrez, Juana de la Cruz Ruiz Carrillo y Lina Rodríguez Zamora.

Asimismo, Lorena Montoya Pinedo, Marco Antonio Flores Hernández, María de los Ángeles Torres Hernández, María del Carmen Hernández Flores, María del Consuelo Martínez del Real y María Mercedes Inda Polanco, además de Martín Zamora Rodríguez, Norma Yolanda Lepe Velázquez, Óscar Dionisio Pérez Dávila, Patricia del Carmen Partida Mejía, Rosa María Contreras Trinidad, Teresa Flores Delgado y Verónica Yazmín Abundis Virgen.

Decenas de servidoras y servidores judiciales, además de familiares de las personas jubiladas asistieron también al referido acto de reconocimiento

Afirma Echeagaray Becerra

## Protegen en Jalisco al prófugo Ignacio "N"

El fiscal de Nayarit procedió a ejecutar un exhorto, en cumplimiento a una orden de aprehensión y una orden de detención contra Nacho "N", informó el secretario general de Gobierno

**Redacción**

Afirma el titular de la Secretaría General del Gobierno de Nayarit, Juan Antonio Echeagaray, que Ignacio "N", ex alcalde de La Yesca y actual dirigente del partido Movimiento Ciudadano en la entidad, es políticamente protegido por las autoridades del estado de Jalisco.

El funcionario estatal reveló que gracias a las investigaciones de la Fiscalía General de Nayarit se localizó al expresidente municipal que gracias a su familia, ubicada en el municipio de Zapopan, Jalisco, por lo cual el fiscal Petronilo Díaz Ponce presentó un exhorto ante las autoridades jaliscenses para cumplimentar una orden de aprehensión.

Sin embargo, Echeagaray Becerra afirma que Nacho, como es conocido popularmente, habría

librado esta petición debido a que es dirigente estatal del partido político Movimiento Ciudadano, al cual también pertenece el gobernador de Jalisco.

"Sólo recuerden cual es su afiliación política y la de quienes gobiernan el estado de Jalisco, es el partido Movimiento Ciudadano, entonces, ellos están protegiendo políticamente y no están siendo corresponsables en la actuación de procuración de justicia con el estado de Nayarit".

Asimismo, el encargado de la política interna en Nayarit calificó como una "burla" el accionar de la Fiscalía de Jalisco, ya que pese a ser prófugo de la justicia, Ignacio "N" transita tranquilamente por las calles de la Zona Metropolitana de Guadalajara.

"Él puede estar en el paraíso de la libertad en el estado de Jalisco, porque precisamente,



## Gratis y con ponentes internacionales Auspician conversatorios sobre derechos humanos

Se contará con conferencistas de talla internacional, entre ellos, el doctor Guillermo Escobar, de España, de Argentina el maestro Ismael Rins y la doctora Mariana Giorgetti y como invitado especial el doctor Alfonso Barrón, de la Universidad de Guadalajara

### Redacción

En el marco de la conmemoración del 75 aniversario de la Declaración de los Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas, la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos (CDDH), llevará a cabo jornadas de reflexión en torno a los retos de la defensoría de los derechos humanos en América Latina.

El presidente del órgano, Maximino Muñoz de la Cruz, explicó que las actividades que iniciarán el 29 de mayo y culminarán el 31 del mismo mes, se realizarán en tres sedes: la Universidad Tecnológica de Bahía de Banderas, con el apoyo de la Comisión Municipal de Derechos Humanos, el Teatro Presidente Alemán en donde se firmará un convenio con

instituciones privadas del nivel superior y por la tarde en el Congreso local se presentará el libro "Memorias de Pueblos Indígenas", y la Universidad Tecnológica de la Sierra ubicada en Del Nayar.

Se contará con conferencistas de talla internacional, entre ellos, el doctor Guillermo Escobar, de España, de Argentina el maestro Ismael Rins y la doctora Mariana Giorgetti y como invitado especial el doctor Alfonso Barrón, de la Universidad de Guadalajara.

Maximino Muñoz de la Cruz hizo extensiva la invitación a quienes se interesan por los derechos humanos para que asistan a este ciclo de conversatorios, que aclaró, no tienen ningún costo.

Lento el avance, reconocen

## Restauración de cupulines de Catedral apenas al 50 por ciento

Aseguran que el temporal de lluvias no impedirá entregar la obra en el tiempo estimado de 12 a 14 meses

Oscar Gil

Aun cuando en apariencia no se notan los avances de la restauración de los cupulines de la Catedral de Tepic, que resultaron dañados con el sismo registrado durante el mes de septiembre del año pasado, ya se tiene un avance en los trabajos de un 50 por ciento, aseguró Ramón Murillo, el supervisor de obra.

Precisó que los avances han sido particularmente en la limpieza del cupulín izquierdo, así como el aseguramiento del mismo con tubería especializada, montaje y fabricación de los andamios perimetrales de las torres para poder llegar hasta la punta y realizar la restauración de ambas torres.

En apariencia, reitera, pudiera pensarse que no se trabaja, pero es errónea la percepción porque desde el inicio no se ha detenido; se trabaja de lunes a sábado, de ocho de la mañana a 6:30 de la tarde.

El temporal de lluvias no será obstáculo para entregar la obra tal y como se tiene previsto en un plazo no mayor a los 14 meses. Una vez montada la totalidad de los andamios será más rápido y palpable el avance.



Muy pronto  
**VENTA HOT**

Reserva en ☎ 33 3111 8780  
Call Center ☎ 33 1526 6794  
[www.tepicplus.com](http://www.tepicplus.com)

Pide terreno para  
construir su hogar

## Comerciante pide ayuda al gobernador

Don Miguel ofrece flores en las esquinas de las avenidas Jacarandas e Insurgentes, sus ventas son bajas, es padre de familia y solicita ayuda del gobernador para brindarles una mejor calidad de vida a su esposa e hijos

Fernando Ulloa Pérez



Comerciante ambulante se queja de las bajas ventas que logra obtener diariamente en las esquinas de las avenidas Jacarandas e Insurgentes.

Explicó que ofrece diversos productos a los automovilistas que cruzan por la zona y refirió que en vísperas del pasado 10 de mayo invirtió alrededor de 12 mil pesos en rosas y demás accesorios, pare lamentablemente sólo logró recuperar alrededor de 6 mil pesos.

Aseveró que una vez que pasó tan importante fecha para las madres de familia se vio en la penosa necesidad de tirar a la basura las rosas que le quedaron, dijo que las flores tienen un promedio de vida de cinco a seis días aún en refrigeración.

Ante esta situación, el señor Francisco Aurelio Ortega Hernández quien tiene el número de teléfono 66-74-82-50-20 pide al gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero,

un terreno donde pueda construir su casa ya que en la actualidad paga renta y dijo ser padre de familia, vivir al lado de su esposa y con una estancia en la ciudad de Tepic Nayarit de aproximadamente 22 años.

Refirió que con los pocos ingresos que percibe no logra ahorrar dinero para realizar la compra de un terreno, por tal motivo reiteró, se atrevió a pedir el apoyo del mandatario estatal.

Antes de concluir la entrevista, don Aurelio comentó que por la zona donde se coloca a ofrecer sus productos, diariamente saluda a diferentes actores políticos del estado y todos le han prometido ayudarlo, pero sólo lo hacen de palabra: "Por eso ahora aprovechando la entrevista de las ventas me atreví a realizar la petición al gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, ojalá y nos ayuda, le estaremos eternamente agradecidos".

Últimos casos fueron hace tres años

## Nayarit libre de paludismo: SSN

En los próximos días el Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades estaría quitando el foco rojo de paludismo, permitiendo así modificar los operativos por esta enfermedad

Oscar Gil

En los próximos días arribará a Nayarit un operativo federal e internacional tendiente a liberar, bajo la certificación, a la entidad como libre de paludismo, dio a conocer José Francisco Munguía Pérez, secretario de Salud en la entidad, al tiempo de recordar que el Estado no registra nuevos casos de esta enfermedad desde hace ya tres años.

"Nosotros ahorita no tenemos referencia de paludismo, el último caso lo tuvimos hace tres años, en la sierra, eso motivó a que se hicieran varios operativos y en fecha próxima vendrá el Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades (CENAPRECE) para ver si ya nos quitan el foco rojo de paludismo y también las orientaciones u observaciones que pudieran quedar para estar muy al pendiente de esos casos".

Pero antes de lograr esta

clasificación, la Secretaría de Salud deberá atender algunas recomendaciones que se darán a conocer en los próximos días.

"Recordemos que el CENAPRECE es el órgano desconcentrado de la Secretaría de Salud responsable de conducir e implementar a nivel nacional 10 programas sustantivos para la prevención y control de enfermedades en la población mexicana, entre ellos, el Programa de Rabia y otras Zoonosis, Programa de Salud Bucal, Programa de Enfermedades Transmitidas por Vectores, Programa de Micobacteriosis, Programa de Enfermedades Cardiometaabólicas, Programa de Envejecimiento, Programa de Urgencias Epidemiológicas y Desastres, entre otros", destacó el secretario.

El responsable de la salud en el estado precisó que no se trata propiamente de levantar una bandera

blanca: "Simplemente que nos quitan el grado de alerta y ya nos permiten hacer algunas modificaciones en el operativo que tenemos ahorita y que tenemos desde hace tres años".

En cuanto a casos de dengue en el estado, reconoció que sí se tienen casos nuevos en los municipios de Tuxpan y Ruiz, donde se hicieron las correspondientes nebulizaciones emergentes. En torno al Covid informó que actualmente se tienen 31 casos por día.

"No hay más que un solo caso de referencia con respiración mecánica en este momento, no tenemos defunciones, se levantó la alerta internacional como ustedes saben, eso qué quiere decir, que ya no hay operativos especiales, pero sí quedawn grado de pandemia, hay que aclarar, la pandemia sigue, pero ya no es motivo de una emergencia internacional", finalizó.

**¿Quieres mejorar tu calidad de vida?**  
¡Capacítate para una profesión de servicio!



Solicitamos en las áreas de:

- Mantenimiento
- Servicios
- Ventas

Te ofrecemos:

- Capacitación pagada
- Entrenamiento
- Pagos catorcenales
- IMSS e INFONAVIT
- Bonos
- Atractivas comisiones
- Vales de despensa
- Fondo de ahorro
- Vacaciones
- Aguinaldo de 30 días
- ¡Y MÁS!

LLámanos al:  
**311-103-3334**



Tan necesario como el de educación física

## Pide diputada psicólogo en cada escuela

Hay muchos niños y adolescentes que sufren por su Salud Mental y los docentes no conocen la forma de atender este problema, por lo que las autoridades educativas tienen la responsabilidad de contratar personal profesional de manera permanente, dijo la diputada Sofía Bautista

Argimiro León

En cada escuela, así como hay un prefecto o un maestro de Educación Física, debe haber también un psicólogo o psicóloga educativa de manera permanente para que se atienda y acompañe a los niños, niñas y adolescentes, para ello presenté una iniciativa en la última sesión del Congreso del Estado con la finalidad de que la SEP tome cartas para contratar a este tipo de profesionistas que tanto falta hacen en las aulas.

Así lo informó la diputada local del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Sofía Bautista Zambrano, agregando que al dialogar con las autoridades educativas, pudo percibirse que hay programas para contratar psicólogos, sin embargo no se han contratado porque al parecer no hay estos profesionistas suficientes.

Destacó que solo se contrata personal para atender asuntos que se presentan de manera esporádica o en donde se conoce que hay focos rojos, ya que ahora que se conoce la importancia de la Salud Mental y las nuevas formas de aprendizaje de los alumnos, ya que incluso anteriormente muchas veces se movieron a otras escuelas pero nunca pudieron detectar asperger, autismo o alguna deficiencia de atención a lo que hacía, pero también en otros tiempos mucha gente fue víctima de bullying y no lo sabían porque entonces no se conocía.

Pero ahora que se conocen situaciones que antes no se conocían, tenemos que prepararnos para que las autoridades dispongan de un presupuesto con el que se pueda contratar de manera permanente a los psicólogos que se requieran porque en estos momentos lo que supo es que se aprobaron la contratación de 40 plazas, pero eso no es suficiente y por lo tanto se espera que sus compañeros diputados le apoyen para que se apruebe su iniciativa y así se pueda buscar el recuso y a los profesionales necesarios.

Por otra parte, dijo la legisladora Bautista Zambrano que en los municipios está realizando visitas para conocer las necesidades y la forma en que puede apoyar a los nayaritas que menos tienen, sin embargo en esta ocasión que inició el periodo de receso "intensificaremos nuestras actividades porque hay mucho por hacer, principalmente en la zona rural, donde hay muchas actividades pertinentes".

Finalmente detalló la diputada local que en los municipios donde su Partido cuenta con regidores, me siento orgullosa porque han estado trabajando en lo que les corresponde, ya que han alzado la voz cuando es necesario, piden cuentas al o a las presidentas municipales, pero siempre están al pendiente de que los gobiernos de los municipios cumplan con su responsabilidad en tiempo y forma.

Asegura Noé Sánchez López

## Hay que asumir el riesgo de ser emprendedor

El pan de plátano que ofrece casa Kauil, está elaborado con la materia prima de primera calidad y cuenta con entrega a domicilio en Tepic, Xalisco y localidades alrededor de la capital nayarita, dice el microempresario

Fernando Ulloa Pérez

Convertirte en emprendedor o microempresario en los tiempos actuales no es tarea fácil, porque además de arriesgar el capital al salir al mercado con tus productos lo encuentras saturado.

Sin embargo el señor Noé de Jesús Sánchez López, emprendedor nayarita decidió poner en marcha su microempresa en la cual elabora pan de plátano relleno de almendras, chispas chocolate, coco, frutas y de nuez.

El costo del producto es el bollo a sólo 20 pesos o tres por 50 pesos, además la barra de pan de plátano con un precio de 130 pesos. Estos productos los puede adquirir sobre pedido al teléfono 311-142-36-90 con



horarios de 1 de la tarde a las 7 de la noche o hasta agotar existencias.

Noé de Jesús Sánchez López aseguró que el pan de plátano que ofrece casa Kauil, está

elaborado con la materia prima de primera calidad y cuenta con entrega a domicilio en Tepic, Xalisco y localidades alrededor de la capital nayarita llamando al teléfono 311-142-36-90.

También presión sobre chatarreros

## Denuncia ciudadana reduce robo de tapas de pozos de visita

"Hay mayor vigilancia porque presentamos una denuncia y ahora la policía municipal y la Fiscalía, están atentos para cuando reciben un llamado atiendan de inmediato, pero también hemos dialogado con los chatarreros para que no compren este material", dijo el regidor, Iván Petrovich López Muñoz

Argimiro León

Debido a que hace tiempo venía aumentando el robo de alcantarillas del SIAPA, presentamos una denuncia ante las autoridades correspondientes y de inmediato obtuvimos buenos resultados, ya que nuevamente bajó ese tipo de delito, porque la gente malviviente ya no se llevó las tapaderas de los pozos de visita, porque eso ocasionaba muchos accidentes a los vehículos, ya que de la noche a la mañana amanecía los hoyos y provocaban accidentes.

Esto fue informado por el regidor del Ayuntamiento de Tepic, Iván Petrovich López Muñoz, agregando que por parte del SIAPA, se pusieron tapas de plástico resistente al peso vehicular y con ello la gente ya no se interesa en robarse esas tapas.

Asimismo mencionó que la vigilancia de la policía municipal ha funcionado mucho, por lo más importante

ha sido la denuncia de los vecinos, ya que cuando notan que alguien está realizando este tipo de robos, avisa a las autoridades, que se presentan en el lugar de inmediato y actúan conforme a derecho.

Pero al mismo tiempo señaló que el gobierno municipal ha dialogado con los chatarreros para que no compren esas tapas que son de hierro y por ello los vándalos buscan conseguir unos centavos para sus vicios "pero todos participamos, seguro estoy que se terminará en este mal que perjudica a la ciudad y a los transeúntes, tanto en vehículos como peatones".

López Muñoz explicó que en su demarcación no se están haciendo obras de relumbrón, sino son las que la población necesita, como es el caso de la repavimentación de la avenida Insurgentes, donde además se cambió la tubería de drenaje, agua potable y alcantarillado, ya que en esta avenida no se había realizado rehabilitaciones desde

hace más de 14 años.

También el colector Colosio es una gran obra que para muchos vecinos era una ilusión, ya que se trataba de una inversión muy fuerte y no había dinero con el que se pudiera hacer el trabajo y se espera que posiblemente antes de que termine el mes, ya que operando una obra que viene a beneficiar a gran parte de las colonias instaladas a lo largo de dicha vía de comunicación.

Por lo que se refiere a la instalación de negocios con venta de bebidas alcohólicas en las colonias San Juan, Versailles y Ciudad del Valle, entre otros, remarcó que se busca dialogar con los comerciantes para evitar este tipo de negocios, ya que hay vecinos que vive junto a una disco, antro o cantina y los ruidos, la música con altos decibeles, no les permite dormir o si hay niños recién nacidos puede enfermarse porque eso negocios aben sus puertas diariamente y hasta altas horas de la noche o de la madrugada.



Asegura el gobernador

## Todos los recursos del estado contra los coyotes

"¡Ya no más coyotes en Nayarit: cuando un pueblo se organiza, nada lo detiene!", publicó en sus redes sociales el mandatario

Redacción

Atendiendo de manera directa a los productores de sorgo del norte del estado, el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, refrendó su apoyo firme de buscar las mejores condiciones de comercialización del grano.

"Visité a las y los productores de sorgo de la zona norte del estado, a quienes estamos ayudando, de manera solidaria, para que comercialicen su producto a los mejores precios posibles en el mercado. Así como les hemos ayudado a establecer recibas propias, equipos como camas bajas, tractocamiones y bazucas, pondremos todos los recursos del estado a su disposición para que ninguno de los coyotes que han asolado esta región se quede sin su castigo. ¡Ya no más coyotes en Nayarit: cuando un pueblo se organiza, nada lo detiene!".

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS  
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

FORMA B-2

**EDICTO**  
Centro Cambiario Maxi-Dólar Sociedad Anónima de Capital Variable.

SE IGNORA SU DOMICILIO.

Juicio Ordinario mercantil  
90/2022-II

Juicio ordinario mercantil 90/2022, promovido por Luz María Padilla Longoria, representante de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y Titular de la Dirección General Contenciosa, mediante el cual solicita se emplaze al demandado, por ignorar domicilio de Centro Cambiario Maxi-Dólar Sociedad Anónima de Capital Variable, se emplaza a juicio, cuenta nueve días contestar demanda por prestaciones reclamadas; requiere domicilio procesal en Ciudad, apercibido no hacerlo, declarará rebeldía y confesa de hechos no contestados; notificaciones subsiguientes por lista en estrados. Quedaron copias traslado en Secretaría Juzgado.

Se publicarán por tres veces consecutivas.

TEPIC, NAYARIT, 13 DE MARZO DE 2023.

ATENTAMENTE.

LA SECRETARÍA DEL JUZGADO TERCERO DE DISTRITO EN MATERIA DE AMPARO CIVIL, ADMINISTRATIVO Y DE TRABAJO Y DE JUICIOS FEDERALES EN EL ESTADO DE NAYARIT.

LUZ ALEJANDRA LAVEAGA ASTORGA.

SECRETARÍA PARA LA HONESTIDAD Y BUENA GOBERNANZA

Servidor público, en Mayo deberás presentar la

# DECLARACIÓN

## PATRIMONIAL 2023 Y DE INTERESES

### DE MODIFICACIÓN

<https://declaranet.declaranetshbg.nayarit.gob.mx/>

Beneficiando a 38 mil trabajadores

## Entregó IMSS Nayarit 138 distintivos del Programa ELSSA

Las empresas que se hicieron acreedoras a los 25 distintivos ELSSA, son 17 a "Comercializadora de Motos, S.A. de C.V." y 8 a "Motopartes y Equipos, S.A. de C.V"

### Redacción

Al 22 de mayo se han entregado 138 distintivos ELSSA en Nayarit, beneficiando a 38 mil trabajadores, además se han organizado 12 foros y realizado 348 asesorías en las distintas líneas de acción.

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Nayarit promueve la prevención de riesgos de trabajo, a través de la estrategia Entornos Laborales Seguros y Saludables (ELSSA) que en esta ocasión al cierre de año entregó 17 distintivos a las empresas "Comercializadora de Motos, S.A. de C.V." y ocho a "Motopartes y Equipos, S.A. de C.V.", beneficiando a 167 personas trabajadoras. Corresponde al coordinador auxiliar de seguridad y salud en el trabajo, Ingeniero Odilón Flores Tadeo la entrega de 25 distintivos ELSSA, con los que se fortalece una nueva cultura de la prevención y promoción de la salud en los centros de trabajo, y al mismo tiempo se impulsa estilos de vida saludables de los trabajadores.

"En Nayarit estas dos empresas recibieron el mayor número de distintivos en lo que lleva funcionando la estrategia. ELSSA es un programa que busca el trabajo conjunto, priorizando las acciones preventivas en materia de seguridad y salud en el trabajo, mediante la implementación cinco líneas de acción: prevención de accidentes de trabajo en mano y tobillo, prevención de trastornos musculoesqueléticos en espalda, vigilancia de la salud en el trabajo, prevención de enfermedades de trabajo relacionadas con factores de riesgo psicosociales en el trabajo y Promoción de la salud y el bienestar en los centros de trabajo", indicó el coordinador.

El Distintivo ELSSA es un reconocimiento para los centros de trabajo que capacitan al menos a uno de sus trabajadores como monitor ELSSA en la plataforma CLIMSS y que cuentan con un cumplimiento igual o superior al 60% en cada uno de los cinco listados de comprobación del programa. Para poder obtener el distintivo ELSSA, las empresas deben realizar los siguientes pasos:

Ingresar o registrar a tu empresa en la página: <https://elssa.imss.gob.mx/>

Registra los Centros de Trabajo (Plantas o sitios laborales) asociados al Registro Patronal de tu empresa,

Realiza la autoevaluación identificando las medidas que su empresa lleva a cabo de acuerdo

con los cinco listados de comprobación del programa,

Forma un Monitor ELSSA en cada centro de trabajo a través del curso CLIMSS: Monitores para Entornos Laborales Seguros y Saludables,

Registra a tu Monitor ELSSA seleccionando el centro de trabajo al cual pertenece y registrando el folio de su constancia CLIMSS,

¡Felicidades! Después de realizar estos pasos, ya habrás obtenido el Distintivo ELSSA para los centros de trabajo del Registro Patronal de tu empresa.

En su mensaje, el C.P. Ricardo Velázquez Jiménez de Comercializadora de Motos, S.A. de C.V., agradeció la entrega de distintivos al IMSS y destacó que la información recibida les será de utilidad en el corto y largo plazo para evitar los riesgos de trabajo y mejorar la productividad en las empresas.

Por su parte, el director general de Motopartes y Equipos, S.A. de C.V., licenciado David Guerrero Castellón, aseguró que son una empresa comprometida por convicción con la prevención y con la salud, "el programa ELSSA es una estrategia que nos lleva a ganar-ganar a todas las partes; a los trabajadores, a la empresa y al propio Seguro Social".

Al hacer un balance de resultados, el coordinador auxiliar de seguridad y salud en el trabajo resaltó que desde la puesta en marcha de la plataforma ELSSA en el mes de junio de 2022 al corte del 22 de mayo 2023, se han entregado 138 distintivos ELSSA, beneficiando a 38 mil personas trabajadoras; se organizaron 12 foros y se impartieron 348 asesorías. Para participar en ELSSA las empresas deben ingresar al link <https://elssa.imss.gob.mx>, si la empresa ya estaba registrada en Nueva Normalidad, pueden acceder con el usuario y contraseña que tenía. En caso de que la empresa sea nueva en la plataforma, se debe generar un usuario y contraseña, registrar el nombre del responsable de la cuenta, teléfono y correo electrónico de contacto de la empresa. Posteriormente dan click en aceptar la Carta de Adhesión y realizar las autoevaluaciones por medio de los listados de comprobación con los componentes del programa. Para más información se puede consultar el Centro de Contacto al teléfono 800 95 30 129, en horario de 8:00 a 20:00 horas de lunes a viernes, y sábado y domingo de 8:00 a 14:00 horas o ingresar a la página <http://www.imss.gob.mx/elssa>.

### EDICTO

Expediente Familiar: 308/2022

**C. Gonzalo Alberto Rodríguez Vázquez y C. Pascual Rodríguez Vázquez. Se ignora domicilio.**

Por medio del presente se comunica que dentro del Juicio de Tramitación Especial Sucesorio Testamentario expediente número **308/2022**, del Juzgado Mixto de Primera Instancia con residencia en Acaponeta, Nayarit, denunciado por **Fabiola Margarita Rodríguez Vázquez** a bienes del de cujus **Irma Evelia Vázquez Rubio**, en auto de fecha dieciocho de abril de dos mil veintitrés, se ordenó la notificación por edictos del auto de fecha seis de septiembre del año dos mil veintidós, y le hago saber los siguientes:

**Acaponeta, Nayarit; a 06 seis de Septiembre del año 2022 dos mil veintidós.**

**Auto de radicación.** Se admite en cuanto ha lugar en derecho y en la **Vía de Tramitación Especial la denuncia del Juicio Sucesorio Testamentario** a bienes de la de cujus **Irma Evelia Vázquez Rubio**, que por su propio derecho promueve **Fabiola Margarita Rodríguez Vázquez**, en su carácter de descendiente directo- hija; con fundamento en los artículos 9, 22, 30 fracción V, 64, 556, 557, del Código de Procedimientos Civiles en vigor.

Regístrese en el libro respectivo y fórmese expediente.

Désele la intervención que en derecho corresponde a los ciudadanos **Agente del Ministerio Público adscrito a este Juzgado.** Se abre la primera etapa denominada de Delación.

En consecuencia, **gírense oficios** al Director Estatal del Notariado y Jefe de la Oficina del Registro Público de la Propiedad y del Comercio del poblado de Tecuala, Nayarit, para que informen a éste Juzgado dentro del término legal de cinco días, si el testamento otorgado por la autora de la sucesión **Irma Evelia Vázquez Rubio**, mediante instrumento público número 4,206 cuatro mil doscientos seis, tomo XI Decimo Primero, del libro VIII octavo, folio 5,522 cinco mil quinientos veintidós, otorgado ante la fe del Notario Público titular número 01 uno de la Carta demarcación territorial en el Estado, en ejercicio, Licenciado Antonio Saizar Guerrero, de fecha 15 quince de enero de 2022 dos mil veintidós; **no ha sido revocado o modificado.**

Asimismo, se tiene al denunciante comunicando que **Gonzalo Alberto y Pascual ambos de apellidos Rodríguez Vázquez**, también son descendientes directos – hijos- y herederos, del de cujus, asimismo se le tiene informando bajo protesta de decir verdad, que ignora el domicilio de dichos coherederos, para lo cual anexa la constancia de búsqueda expedida por la Dirección General de Seguridad y Protección Ciudadana y constancia de no radicación expedida por la Secretaría del Ayuntamiento, ambos de este Municipio de Acaponeta, Nayarit; por lo que de conformidad con lo establecido por los artículos 3, 9, 64, 69, 72, 73, 560 del Código Procesal Civil, **notifíqueseles** en términos del presente auto a los diversos coherederos **Gonzalo Alberto y Pascual ambos de apellidos Rodríguez Vázquez**, por medio de edictos que se publiquen por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de ocho entre una publicación y otra, que se realice en el Periódico Oficial del Estado y otro medio de comunicación regional a elección del promovente.

(...)

Notifíquese de manera personal.

Así lo acordó la Ciudadana Licenciada Norma Yolanda Lepe Velázquez, Juez Mixto de Primera Instancia de Acaponeta, Nayarit, ante la Licenciada Fabiola Margarita Zepeda García, Secretario de Acuerdos, que autoriza y da fe.

**Dos firmas ilegibles**

Así mismo hágaseles saber que deberán de comparecer a las **once horas del día treinta y uno de mayo del dos mil veintitrés**, para que tenga verificativo la lectura de testamento otorgado por la de cujus **Irma Evelia Vázquez Rubio**.

Atentamente:

Acaponeta, Nayarit; a nueve de mayo del dos mil veintitrés.

Licenciado Jairo Joel Maya Cristobal.  
Secretario de Acuerdos  
del Juzgado Mixto de Primera Instancia  
con residencia en Acaponeta, Nayarit.

Publíquense edictos.- que se publiquen por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de ocho días entre una publicación y otra, que se realice en el Periódico Oficial del Estado, así como el de mayor circulación del Estado a elección del promovente.

# El agua en la poesía de Amado Nervo

**Lourdes C. Pacheco Ladrón de Guevara**  
*Alabemos a Dios, hermana agua*  
Amado Nervo

Sin duda, el poema del agua con que identificamos a Amado Nervo es *La Hermana Agua*, escrito en 1901. Cuando escribe *La Hermana Agua*, dice que el "alma del agua me ha hablado en la sombra". Desde luego, se pueden encontrar menciones a corrientes de agua y tormentas en otros textos que no derivan de la conservación con el agua, sino de la apreciación de AN.

Muy posiblemente el río de Tepic, haya estado en el pensamiento de Nervo cuando se refería al agua. El poema *El Puente* dice:

*¡Qué hermoso se ve el puente de piedra sobre el río!  
Abajo la corriente y arriba el caserío.  
¡Qué hermoso se ve el puente de piedra sobre el río!*

Así que es posible imaginar verlo escribir sus primeros versos teniendo como fondo el canto del agua del río de la infancia.

Tampoco podemos dejar de pensar en las lomas de Tepic donde las tormentas se anuncian con truenos en el siguiente verso de *El Prisma roto*:

*Por Julio tornaré, cuando en las lomas se besen, zureando, las palomas, y enrojezan las tardes como fraguas y fulguren las rubias maravillas y broten las moradas tempranillas y se anuncien los truenos de las aguas.*

En diversos textos el agua adquiere otras connotaciones. Recordemos que el agua ha sido considerado uno de los elementos de la creación del mundo en todas las religiones y base de ellas. En *Los dos claveles*, dice: *Mi vieja misericordia se derramó sobre mi espíritu como un agua clara, y humedeció mis ojos con dos lágrimas...*

El agua aparece como un elemento inalcanzable, que salva la vida en el poema *Destino*: *Destino, cuya mano, si la toca, hacer nacer la linfa de la roca y el bien o el mal con rudo impulso fragua acuérdate de mí, soy una boca que se muere de sed junto del agua.*

Por cierto, en este verso, la palabra linfa también hace alusión al agua que brota milagrosamente de la roca, aunque posteriormente, la palabra linfa se asociará a la biología.

El agua es regalo de dioses, por lo que no puede ser castigo divino, como lo señala la última estrofa de *El héroe*: *Mas cuando pasa el aluvión inmenso, yo estoy de pie y tranquilo, porque pienso que fuera insensatez, oh Dios que fraguas contra cada opresión un heroísmo, ponerme como coto en el abismo para hundirme después bajo sus aguas...*

En otros textos, el agua se adjetiva como en *Trilogía*, donde se denomina *agua azul de las quimeras*.

1 Socióloga de la Universidad Autónoma de Nayarit lpacheco@uan.edu.mx

*Cabalgué tu corcel; pero mi paso limitó inmenso río; en sus riberas una grey de almas tristes pretendía beber el agua azul de las quimeras, más el agua corría...*

En Gratia Plena, se califica al agua como ingenua, cualidad de la amada: *Ingenua como el agua Diáfana como el día...*

En *El Laud*, el agua es milagrosa: *¡Esté yo a punto de morir, sediento desta agua milagrosa que codició!*

El agua es equiparada a la sustancia humana común presente en todos los seres humanos:

*Imaginaos que muchos vasos, frascos, botellas llenos del agua de una fuente, se creyesen diversos por dar cada uno a esta agua una forma distinta... El agua del vaso esférico se creería superior a la del cilíndrico, ésta a la del poliédrico...Cada uno pensaría que ella era la mejor. Y, sin embargo, todas serían porciones de la misma fuente.*

*Así es la individualidad humana. Cada hombre es un vaso de divinidad...Pero el agua es la misma... (El Arquero Divino)*

En la *Hermana Agua*, cuando AN hace hablar al "Agua bajo la tierra", se trata de una voz que acepta su destino de ser ignorada por la raíz de las flores, porque tiene la conciencia de que aún, en ese olvido, está ahí: *"Lejos de sus raíces las corolas felices/no se acuerdan del agua que regó sus raíces..."* Lo que recuerda un verso de Juan Manuel Serrat: *Cuando se abre una flor, / al olor de la flor/ se le olvida la flor.*

En la concepción de AN, el agua es cielo en la tierra; es alimento de los monstruos que tienen miedo al día *"Y así el creyente triste, que en él su dicha fragua, / bebe, al beberme, el cielo que palpita en mi agua, /y como en ese cielo brillan estrellas bellas, /el hombre que me bebe comulga con estrellas"*.

Por su parte, el agua que corre sobre la tierra contiene alabanza al cielo porque *"cuando al abismo ruedo en un cataclismo, adorno de arcos iris triunfales el abismo"*. También el agua de la superficie es obediente a Dios, *"Él me dice "anda" y ando; "despeñate" y despeño mis aguas en la sima de roca que da espanto; y canto cuando corro, y al despeñarme canto"*.

Así, Amado Nervo, va cantando las formas del agua, hasta llegar al Agua Multiforme donde dice a los humanos:

*¿Por qué tú te rebelas? ¿Por qué tú ánimo agitas? ¿Qué quieres? ¿Por qué sufres? ¿Qué sueñas? ¿Qué te aflige? ¡Imaginaciones que se extinguen en cuanto aparecen...! ¡En cambio, yo canto, canto, canto! Canto, mientras tu penas, la voluntad ignota; canto cuando soy chorro, canto cuando soy gota...*

Es cierto, la concepción que tiene AN del agua es religiosa, como lo podemos apreciar en el final del poema:

*¿Por qué tantos anhelos sin rumbo tu alma fragua? ¿Pretendes ser dichoso? Pues bien: sé como el agua; sé como el agua, llena de oblación y heroísmo, sangre en el cáliz, gracia de Dios en el bautismo; sé como el agua, dócil a la ley infinita, que reza en las iglesias en donde está bendita, y en el estanque arrulla meciendo la piragua. ¿Pretendes ser dichoso? Pues bien: sé como el agua; Después, la sociedad se encargaría de desacralizar el agua.*



Continúa semáforo amarillo fase 3

## Llama AMLO a no generar alarmismo por actividad del Popocatepetl

"Se está trabajando en todo lo preventivo, pero que no haya alarma y procurar ser muy objetivo al informar para no atemorizar a la gente", comentó el mandatario federal

### Redacción

Al encabezar la conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que **la actividad del volcán Popocatepetl se mantiene en semáforo Amarillo Fase 3**; además, dijo que el Gobierno de México monitorea permanentemente la situación e informa con oportunidad y veracidad a la población, por lo que **llamó a no caer en el alarmismo**.

"Es menos también la ceniza que emite, básicamente más hacia Puebla, el resto de los estados no tienen lluvia de ceniza. (...) Ya se hicieron las revisiones de las vías para evacuar, que no haya ningún problema; se está trabajando en todo lo preventivo, pero que no haya alarma y procurar ser muy objetivo al informar para no atemorizar a la gente", indicó el mandatario. Puntualizó que **especialistas en la materia**



**se reúnen a fin de revisar el comportamiento del volcán.**

El jefe del Ejecutivo aclaró que **los vuelos de aerolíneas comerciales se restablecieron**, por lo que en algunos casos el retraso en el servicio se debe a problemas internos de empresas.

## NotiPress

Del 29 de mayo al 6 de junio se llevará a cabo el Hot Sale 2023, la campaña de descuentos más grande en internet. Cabe destacar, durante el Hot Sale 2022, se experimentó un crecimiento del 25 por ciento, llegando a los 23 mil millones de pesos en ventas, de las cuales el 64% fueron online.

Esto significa que el e-Commerce se ha convertido en una actividad fundamental para cualquier industria en México. Desde el 2020, ha tenido un crecimiento importante, alcanzando un valor de mercado de 528 mil millones de pesos, según la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO).

Daniel Constain, vicepresidente adjunto de digital y estrategia omnicanal en AT&T México, comentó a NotiPress que los mexicanos buscan nuevas maneras de obtener productos y servicios. Y que los smartphones y marketplaces son el medio

preferido para conectarse a internet para realizar compras, pero también son parte de los artículos más vendidos en temporadas de descuento.

Muchos de los potenciales compradores realizan sus compras por medio de su smartphone, por ejemplo, en el 2022, el 98% de los mexicanos usaron sus celulares para realizar compras. Por su parte, a nivel mundial, el 46% de los consumidores hicieron sus compras por medio de las plataformas de compra online.

De acuerdo con un análisis hecho por AT&T México, los marketplaces favoritos de los mexicanos fueron Mercado Libre, Amazon, Shein y Alibaba. Todos estos tuvieron un aumento de uso de datos dentro de la red durante mayo en comparación con el tráfico registrado en abril de 2022:

Mercado Libre: 18%

Amazon: 13%

Shein: 8%

En 2022 se logró un 25%

## Espera el Hot Sale romper récord de crecimiento en 2023

En 2022 el Hot Sale tuvo un crecimiento del 25%, por ello expertos esperan un crecimiento mayor ante una tendencia de los mexicanos por el e-commerce

Alibaba: 4%

Tales resultados muestran las preferencias de los usuarios en los meses de las temporadas más fuertes en el país, tales como Hot Sale. De esa manera, reflejan la importancia de generar estrategias enfocadas en los marketplaces, señaló Constain.

Los emprendedores y muchas pequeñas y medianas empresas con años en el mercado se dieron

cuenta de la importancia de digitalizar sus comercios para llegar a las personas y brindarles todas las bondades de comprar a través de internet", concluyó el vicepresidente.

Para la edición 2023, AMVO estima que siete de cada diez internautas adquieran algún producto o servicio durante el Hot Sale. Por ello, los consumidores necesitarán de una red confiable que les permita hacer operaciones fuertes durante la campaña.



Participa 95% de planteles de secundaria y bachillerato

## Presentan avances de estrategia nacional contra las adicciones

Anuncia que la guía Orientaciones para madres, padres y familias está disponible en [estrategiaenelaula.sep.gob.mx](http://estrategiaenelaula.sep.gob.mx)

## Redacción

La Estrategia en el aula, prevención de adicciones. Si te drogas, te dañas cuenta con la participación de 95 por ciento de las escuelas públicas y privadas de nivel secundaria y media superior de todo el país, informó la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya.

Durante la conferencia matutina que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, en Palacio Nacional, detalló que en televisión pública se registra alcance de 9.8 millones de personas; en redes sociales, más de 5 millones 700 mil alcances y 997 mil visitas al micrositio [estrategiaenelaula.sep.gob.mx](http://estrategiaenelaula.sep.gob.mx)

Reconoció el compromiso de quienes participan en la estrategia, para llegar a los adolescentes y

jóvenes, a quienes va dirigido este esfuerzo.

Resaltó la dedicación y empeño de maestras y maestros en esta campaña, mediante la utilización de la Guía para docentes, la cual, dijo, ha sido bien aceptada y con gran interés por sus contenidos.

Anunció que ya están disponibles 10 millones de ejemplares y en proceso de distribución la guía Orientaciones para madres, padres y familias, que junto con todos los materiales de la estrategia, se pueden descargar o consultar en el micrositio oficial de la [estrategiaenelaula.sep.gob.mx](http://estrategiaenelaula.sep.gob.mx).

Recordó que también existen materiales como videocápsulas con especialistas que brindan más elementos para enriquecer la información a los estudiantes.

En su primera edición

## Participa Beatriz Estrada en Encuentro Nacional de Sistemas Municipales DIF

Durante el evento, la titular del Sistema Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate, y su equipo de trabajo, presentaron su informe de actividades

## Redacción

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, participa en el 1er Encuentro Nacional de Sistemas Municipales DIF, desarrollado en el estado de Tlaxcala y que tiene como objetivo compartir e intercambiar experiencias y conocimientos de todo el país, sobre el trabajo de la asistencia social e implementar los casos de éxito en cada municipio, tomando en cuenta sus propias características, necesidades y retos.

En compañía de representantes de 12 Sistemas Municipales DIF de Nayarit, el Sistema DIF Nayarit participa en cuatro mesas de trabajo, donde la titular de la asistencia social en la entidad comparte algunas buenas prácticas que se realizan en el estado, como lo es la implementación en un 100 por ciento del Programa del Sistema Nacional DIF de Alimentación Escolar en su modalidad caliente y la atención integral a las personas adultas mayores en los 313 clubes de la tercera edad que hay en la entidad.



También, se compartió la estrategia de impartir cursos gratuitos y becas en colaboración con instituciones estatales, así como la atención a personas con discapacidad en el Centro de Rehabilitación y Educación Especial (CREE) Tepic, en coordinación con las 22 Unidades Básicas de Rehabilitación (UBR) que hay en los municipios del estado.

Beatriz Estrada Martínez resaltó la importancia del trabajo en unidad con los Sistemas Municipales DIF, para a través de la aplicación de dichas prácticas obtener el DIF justo y solidario que las y los nayaritas merecen, facilitando el acceso a nuevas oportunidades de desarrollo —incluyendo a las comunidades más alejadas y/o de difícil acceso—, y mejorando el bienestar de las familias.

La comitiva nayarita está conformada por los Sistemas Municipales DIF de Tecuala, Huajicori, Santiago Ixcuintla, Rosamorada, Bahía de Banderas, Ahuacatlán, Del Nayar, San Pedro Lagunillas, Jala, Xalisco, Amatlán De Cañas y La Yesca, así como de funcionarios del Corazón de Tu Gobierno, quienes estarán participando en las mesas de trabajo hasta el miércoles 24 de mayo que concluya el encuentro.

Durante el evento, la titular del Sistema Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate, y su equipo de trabajo, presentaron su informe de actividades en beneficio de los grupos prioritarios; Fernández Espresate reconoció la hospitalidad de la gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, y su apoyo para la realización del primer Encuentro Nacional de Sistemas Municipales DIF. También enfatizó y agradeció la participación de cada uno de los Sistemas Estatales y Municipales DIF.



GOBIERNO DE NAYARIT  
PODER JUDICIAL

## EDICTO

PLAYA HERMOSA DE BUCERÍAS, S. DE R.L. DE C.V.  
SE IGNORA SU DOMICILIO

Por este conducto y en virtud de ignorarse su domicilio le hago saber que en autos del Juicio Ejecutivo Civil expediente número 504/2022, promovido por Cynthia Ariana del Piño Tapia, en su carácter de apoderada para pleitos y cobranzas y actos de administración de la asociación civil denominada "Asociación de Cárdenas Mina, A.C." en contra de la Persona moral PLAYA HERMOSA DE BUCERÍAS, S. DE R.L. DE C.V.; se ordena correrle traslado del incidente de liquidación de intereses, gastos y costas, razón de ello lo requiero para que en un término no mayor de tres días manifieste lo que a derecho convenga, apercibiéndolo que de no hacerlo, se le declarará perdido su derecho para tal efecto y las posteriores notificaciones se les practicarán por medio de listas que se publiquen en los estrados de este Juzgado a excepción de la sentencia interlocutoria que al efecto se dicte, misma que deberá notificarse personalmente. Por otra parte se hace de su conocimiento que se encuentran a su disposición en este Juzgado las copias simples de traslado de dicha demanda incidental para que pase a recogerlas si a su interés legal conviniere.

Atentamente  
Bucerías, Municipio de Bahía de Bandera,  
Nayarit, a diecinueve de mayo de dos mil veintitres

Licenciada Karen Lizbeth Palomera García,  
Secretario de Acuerdos del Juzgado Primero de Primera Instancia del Ramo Civil.



Publíquese edictos por dos veces con un mínimo de tres días y un máximo de ocho días entre una y otra en el periódico oficial del estado y otro medio de comunicación a elección del promovente.

MEGA

XVIEW + INTERNET



INTERNET DE ALTA VELOCIDAD  
DESDE 50 HASTA 1000 MEGAS\*\*

+ TV INTERACTIVA

PAQUETES DESDE \$450 AL MES X 6 MESES

\*Algunas restricciones. Consulta disponibilidad, términos y condiciones en [mega.com.mx](http://mega.com.mx)  
\*\*Consulta la velocidad promedio de tu paquete contratado en [mega.com.mx](http://mega.com.mx)/reporte\_379\_velocidad-de-descarga-promedio.

¡MEGA ES MEJOR! 33 9690 1234 | [mega.com.mx](http://mega.com.mx)

**Biósfera**<sup>RESIDENCIAL</sup>  
naturalmente

ES MOMENTO DE CONOCER TU NUEVO

Estilo  
de Vida



CONTÁCTANOS  
☎ 311.214.18.02

Agenda tu Cita

[www.biosferaresidencial.com](http://www.biosferaresidencial.com)

Desarrollado por:  
**PINSA**

Comercializado por:  
**CENTURY 21**  
PINSA

  
Álica